



PHOTO ARCHIVES COMEBAL

François de Rugy Les dessous de la chute

Fragilisé par de nouvelles révélations sur des dépenses au ministère de l'Écologie et à la présidence de l'Assemblée, François de Rugy a démissionné hier. Il a annoncé avoir déposé une plainte pour diffamation. **P.2 à 4**



Grand Périgueux

La résistance alsacienne

MÉMOIRE Il y a soixante-quinze ans, Alsaciens et Lorrains réfugiés en Dordogne y ont constitué de gros maquis qui se sont battus autour de Périgueux, avant d'aller libérer leur région

Hervé Chassain
h.chassain@sudouest.fr

« En Dordogne tout le monde se vante d'avoir été résistant, alors qu'en Alsace il faut presque s'excuser de l'avoir été, face à la victimisation des malgré nous », résume avec humour Marie-Noël Diener-Hatt. Elle est la fille d'Ance, qui a donné son nom à un maquis très actif autour de Périgueux, l'un des piliers de la brigade Alsace-Lorraine. Elle participe cette semaine au 75^e anniversaire de sa fondation en tant qu'historienne et présidente du Comebal, le Comité pour la mémoire de la brigade Alsace-Lorraine.

Comme le rappelle Noël Balout, qui participe à l'organisation de cet anniversaire, « ce mouvement de résistance a joué un rôle important en Dordogne avec de nombreux personnages ». Plusieurs manifestations sont organisées (lire ci-contre) afin de garder cette mémoire vivante, alors qu'il ne reste plus qu'une poignée de témoins.

Jusqu'à 800 maquisards

Marie-Noël Diener-Hatt racontera l'histoire de la formation de cette brigade composée d'évacués arrivés en 1939, de démobilisés venus en 1940 et de réfractaires aux incorporations dans l'armée allemande à partir de 1941. « Au début, des recruteurs ont formé un réseau dormant d'Alsaciens et de Lorrains qui devaient se tenir prêts pour le Débarquement. » Dans sa conférence du vendredi 19 juillet, l'historienne mettra l'accent sur des personnages importants dans ce recrutement : Gustave Houver et Henri Brandstetter.

Les premiers ont pris le maquis début 1944, d'abord dans la Double, avant de déménager plusieurs fois pour se retrouver à Cendrieux en mai. Forte d'une trentaine de membres à l'origine, cette légion Alsace-Lorraine (transformée en brigade en septembre 1944) a regroupé jusqu'à 800 personnes dans les bois du Périgord, notamment à Durestal. Il n'y avait pas que des Alsaciens et des Lorrains, mais ces derniers formaient le gros de la troupe. Leur objectif final était d'aller libérer leur région.

Rencontre avec Malraux

Le Comebal entretient cette mémoire qui dépasse la Dordogne, puisque des groupes de Toulouse, du Gers et de Savoie ont rejoint ceux du Périgord pour aller libérer Colmar et Mulhouse aux côtés des troupes du général De Lattre.

Marie-Noël Diener-Hatt a beaucoup œuvré pour reconstituer la genèse de cette légion. D'anciens militaires et des enseignants, comme Ance, sont devenus les cadres de ces groupes qui ont participé aux actions des mouvements de toutes obédiences. Malraux, réfugié au château d'Urval, était l'un des liens avec les agents de Londres avant de devenir l'un des patrons de ce maquis.

Ces maquisards avaient peu d'armes : pour le défilé du 14 juillet 1944, avant de gros parachutages salutaires, une partie de la troupe avait des bâtons à la place de fusils ! Armés, les Alsaciens sont devenus très efficaces, par exemple pour la Libération de Périgueux ou dans la célèbre attaque du train de Neuvic avec ses deux milliards de francs pour les maquis.



Reconstitution à Durestal près de Cendrieux. PHOTO ARCHIVES P. GREILLER



Défilé de maquisards pour le 14 juillet 1944. PHOTO ARCHIVES COMEBAL

TROIS JOURS D'ANNIVERSAIRE

VENDREDI 19 JUILLET

Au théâtre l'Odyssee de Périgueux à 15 heures, conférence de Marie-Noël Diener-Hatt, historienne, sur la création de la brigade. Présentation du site du Comebal, le Comité Alsace-Lorraine, par Pierre Peltre.

À 18 h 30, inauguration de l'exposition sur l'histoire de la brigade Alsace-Lorraine.

SAMEDI 20 JUILLET

À 10 heures à Périgueux, départ des chemins de la mémoire depuis la

place Faidherbe (collège Montaigne, rues du quartier, mur des fusillés). À 16 heures, visite officielle du maquis de Durestal à Cendrieux. Il sera aussi animé tout le week-end de 9 h 30 à 18 heures par les reconstituteurs de la Mémoire de nos pères.

DIMANCHE 21 JUILLET

À Marsaneix à 11 heures, au lieu-dit Martel, hommage au monument des combats. À 12 h 30, repas à la mairie (réservations au 06 73 94 59 22).



LE PIÉTON

Constata que de nombreux passages protégés, à travers la ville de Périgueux, sont presque effacés. Déjà qu'il n'est pas facile de convaincre les automobilistes de s'arrêter pour laisser les bipèdes traverser, ils trouvent là une bonne excuse. C'est pourtant la bonne période de l'année, en l'absence de pluie, pour passer un coup de peinture sur les bandes disparues.

AGENDA

AUJOURD'HUI

À Vesunna, site-musée gallo-romain. Visite commentée « Des Gaulois aux Gallo-Romains », à 11 h. Visite « La domus de Vésone et le musée signé Jean Nouvel », à 15 h 30. À la découverte des métiers de l'archéologie ; animations pour tous, guidées par un médiateur, à 14 h 30, 15 h 30 et 16 h 30. Payant.

Promenade urbaine. Visites surprises en famille, à 14 h 30. Visite « Périgueux, le Puy Saint-Front au Moyen Âge », à 15 h. Départ devant l'office de tourisme, place du Coderc. Payant.

Péri-Ski nautique. Initiation pour les enfants de 4 à 10 ans grâce à un système de barre latérale fixée sur une petite barque à moteur. Sur les quais, au niveau du pont des Barris, de 10 h 30 à 12 h 30 et de 14 à 18 h. Renseignements à l'office de tourisme, place du Coderc, tél. 05 53 53 10 63. Tarif : 10 €.

Cocktail et flambeaux au fil de l'Isle.

Après un cocktail dînatoire avec vue sur la cathédrale Saint-Front, embarquement à bord d'une rabaska pour découvrir l'histoire de la ville au fil des époques en remontant le courant, à 19 h. Renseignements : Moulin de Sainte-Claire au 05 53 04 24 08 ou www.perigueuxcano.org. Réservations à l'office de tourisme, place du Coderc, au 05 53 53 10 63. Déconseillé aux moins de 7 ans. Payant.

Nuit gourmande. Marché de producteurs, tablee géante et animations en centre-ville et secteur sauvegardé, de 19 h à 23 h 30.

Balade musicale aux flambeaux. Rendez-vous rue de la Clarté à 22 h, à côté du magasin Abracadabois. Tarif : 2 €.

ÉTAT CIVIL

Naissances. Alexandre Ursachi, Coulounieix-Chamiers ; Amélya Bouthier, Le Bugue ; Timéo Reynaud, Sarlande ; Nino Faure, Périgueux ; Luce Arevalo, Thiviers ; Yliana Noll, Javerlhac ; Pablo Pereira Da Silva, Coulounieix-Chamiers ; Mylan Lebon, Périgueux ; Stanley Visse, Neuvic-sur-Isle ; Luis Lacoste, Boulazac-Isle-Manoire ; Tiago Fontanet, Périgueux ; Georges Barbara de la Belotterie de Boisseson, Périgueux.

Pharmacie Aliénor : le feuilleton continue

SANTÉ Un nouveau recours a été déposé devant le tribunal administratif pour contester la légalité du futur transfert vers la place de l'Ancien Hôtel-de-Ville

Nouveau rebondissement dans le feuilleton qui agite depuis deux ans le petit monde de la pharmacie périgourdine. Début juillet, un nouveau recours a été déposé devant le tribunal administratif de Bordeaux, par ceux (1) qui contestent la légalité d'un futur transfert de l'officine Aliénor de la rue Taillefer vers la place de l'ancien Hôtel-de-Ville à Périgueux.

L'horizon s'était sérieusement éclairci en 2019 pour la pharmacie affiliée au groupe low-cost Lafayette. Débutée deux ans plus tôt de sa première demande au motif que « la surdensité officinale du quartier Puy-Saint-Front ne se prêtait pas à un transfert de

la pharmacie », l'officine de Laurence Duroux avait réussi à renverser la vapeur début 2019 en obtenant de l'Agence régionale de santé (ARS) l'autorisation de déménager. Une autorisation validée trois mois plus tard par le ministère de la Santé, qui a implicitement rejeté le recours hiérarchique déposé par ses opposants en n'y donnant pas suite.

Pas suspensif

Restait alors aux contestataires la possibilité de saisir sous deux mois le tribunal administratif de Bordeaux. Ce qui a donc été fait début juillet.

Détail non négligeable, le re-

cours déposé auprès de la juridiction bordelaise n'est pas suspensif. La pharmacie Aliénor peut, si elle le souhaite, déménager dans ses nouveaux locaux sans attendre la décision, qui sera rendue au plus tôt dans deux ans.

En Bergeracois, la pharmacie Provost avait ainsi quitté le bourg de Creysse pour emménager dans la galerie de la zone commerciale des 3V sans attendre que tous les recours soient purgés.

Émilie Delpéyrat

(1) Le recours a pu être déposé par une officine concurrente ou un syndicat de pharmaciens. L'ARS ne communique pas l'identité des requérants.



L'officine Aliénor de la rue Taillefer à Périgueux. ARCHIVES A. L.